
348116 - إذا كان يحضر الكلأ المباح للبهيمة أو كانت ترعى في أرض له أو ترعى النهار ويعلفها

آخره فهل تكون سائمة؟

السؤال

لدي عدة أسئلة تتعلق بشرط السائمة في زكاة بهيمة الأنعام:
1- هل حش الحشيش المباح للغنم وإحضاره للغنم وهي في مبيتها لم تخرج للرعي هل يخرجها عن حكم السائمة؟

وهل يكون عليها زكاة؟
2- الذي يرعى غنمه في أرض ملك له، هل يخرجها ذلك عن حكم السائمة، ويكون عليها زكاة؟

3- الذي يتضمن أرضا بدفع نقود يسيرة ليرعى فيها غنمه هل تكون سائمة وعليها زكاة؟
4- إذا كانت الغنم ترعى وآخر النهار يضع لها علفا هل تكون سائمة ؟

الإجابة المفصلة

ذهب جمهور الفقهاء إلى اشتراط السوم لوجوب الزكاة في بهيمة الأنعام؛ لما روى البخاري )1454( عن أَنَس : ” أَنَّ
ةِ الَّتِي قَ دَ ةُ الصَّ رِيضَ هِ فَ ذِ يمِ هَ حِ نِ الرَّ مَ حْ مِ اللَّهِ الرَّ نِ بِسْ يْ رَ حْ لَى الْبَ هُ إِ هَ جَّ ا وَ ابَ لَمَّ تَ ا الْكِ ذَ بَ لَهُ هَ نْهُ كَتَ يَ اللَّهُ عَ ضِ رٍ رَ أَبَا بَكْ
ا هَ هِ جْ لَى وَ ينَ عَ لِمِ سْ نْ الْمُ ا مِ لَهَ ئِ نْ سُ مَ ولَهُ فَ سُ ا رَ رَ اللَّهُ بِهَ ي أَمَ الَّتِ ينَ وَ لِمِ سْ لَى الْمُ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ رَضَ رَ فَ

 ”.. اةٌ ائَةٍ شَ مِ ينَ وَ رِ شْ لَى عِ ينَ إِ بَعِ انَتْ أَرْ ا كَ ا إِذَ هَ تِ ائِمَ ي سَ نَمِ فِ ةِ الْغَ قَ دَ ي صَ فِ طِ . . . وَ عْ ا فَلا يُ هَ قَ وْ ئِلَ فَ نْ سُ مَ ا وَ هَ طِ عْ لْيُ فَ
الحديث .

والسائمة هي التي ترعى الكلأ المباح جميع الحول أو أكثره. والمباح: غير المملوك.

فلا زكاة في غير السائمة، إلا أن تكون للتجارة ففيها زكاة التجارة.

وجواب ما سألت كما يلي:

1-إذا جمع الكلأ وأحضره للبهيمة، لم تكن سائمة، إلا إذا كانت أكثر الحول ترعى، فلو رعت نصف السنة، وأحضر لها
الكلأ ستة أشهر، لم تكن سائمة.

قال في “شرح منتهى الإرادات” )1/ 400(: “وكذا لو اشترى لها، أو زرع لها ما تأكله، أو جمعه من مباح: فلا زكاة؛
لعدم السوم” انتهى.

وقال الشيخ ابن عثيمين في “الشرح الممتع” )6/32(: ” فإذا كان عند الإنسان إبل ترعى خمسة أشهر، ويعلفها سبعة
أشهر، فلا زكاة فيها ، وإذا كانت ترعى ستة أشهر ويعلفها ستة أشهر فلا زكاة فيها ، وإذا كانت ترعى كل الحول
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ففيها الزكاة، وإذا كانت ترعى سبعة أشهر ويعلفها خمسة ففيها الزكاة” انتهى.

2-إذا رعى غنمه في أرض يملكها، وكان ذلك نصف الحول أو أكثر، ففي ذلك خلاف، وهو وجهان للشافعية.

والأظهر أنها لا تكون سائمة.

قال الرملي في “حاشيته على أسنى المطالب” )1/ 354(: “قال الصيمري في شرح الكفاية: ولا زكاة في ماشية حتى
تكون سائمة في موات المسلمين” انتهى.

؟ كَاةٌ ا زَ يهَ لْ فِ ى، هَ عً رْ يِ مَ عْ امَ الرَّ ا أَيَّ رِي لَهَ تَ شْ يَ الٌ وَ مَ لٍ لَهُ جِ جُ نْ رَ وسئل شيخ الإسلام ابن تيمية عَ

اءِ ” لَمَ لَيْ الْعُ وْ رُ قَ هَ ا أَظْ ذَ ا. هَ كِّيهَ زَ نَّهُ يُ إِ : فَ ةً بَعَ رٍ أَوْ أَرْ هُ ا ثَلاثَةَ أَشْ يَ لَهَ رِ تَ شْ لُ أَنْ يَ ثْ ، مِ امِ رَ الْعَ ثَ ةً أَكْ يَ اعِ انَتْ رَ ا كَ ابَ : إذَ أَجَ فَ
انتهى من “مجموع الفتاوى” )25/48( .

وقال عثمان النجدي في حاشية المنتهى )1/ 499(: ” قوله: )لا في معتلِفة بنفسها( أي: بأن رعت بنفسها من مملوك
له” انتهى.

ولبيان الوجهين، ننقل هنا ما قاله الشيخ زكريا الأنصاري في “أسنى المطالب” )1/ 354(:

هب له حشيش فأطعمها إياه. وعبارة “وإن )اشترى كلأ ورعاها فيه فسائمة( ؛ كذا أفتى به القفال . قال: كما لو وُ

الروضة: “ولو أسيمت في كلإ مملوك، فهل هي سائمة أو معلوفة: وجهان؟ وهي صادقة بالمملوك بالشراء وبغيره،
وهو مشكل، وفي الشراء أشكل، لا جرم رجح الشيخ جلال الدين البلقيني من الوجهين: أنها معلوفة لوجود المؤنة،

ورجح السبكي أنها سائمة إن لم يكن للكلإ قيمة، أو كانت قيمته يسيرة لا يعد مثلها كلفة في مقابلة نمائها؛ وإلا
فمعلومة. والمصنف تبع فيما قاله القفال، فالترجيح من زيادته” انتهى.

3-وكذا من يأخذ أرضا ولو بنقود يسيرة ليرعى فيها غنمه، فلا زكاة فيها إذا كان ذلك نصف الحول فأكثر.

4-إذا كانت البهيمة ترعى، وتعلف، فإن كان الرعي أكثر، ففيها الزكاة.

قال في “كشاف القناع” )2/ 183(: ” )وهي( أي: السائمة )التي ترعى مباحا كل الحول، أو أكثره، طرفا أو وسطا(
يقال: سامت تسوم سوما إذا رعت، وأسمتها: إذا رعيتها.

ومنه قوله تعالى ﴿فيه تسيمون﴾ ]النحل: 10[ : وإنما اعتبر السوم أكثر الحول: لأن علف السوائم: يقع في السنة
كثيرا عادة، ووقوعه في جميع فصولها من غير عارض يقطعه أحيانا كمطر أو ثلج أو برد أو خوف، أو غير ذلك:

نادر؛ فاعتبار السوم كل العام إجحاف بالفقراء، والاكتفاء به في البعض إجحاف بالملاك، وفي اعتبار الأكثر: تعديل
بينهما، ودفع لأعلى الضررين بأدناهما، وقد ألحق الأكثر بالكل في أحكام كثيرة .
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، أو( علفها )ربُّها، ولو )فلو اشترى لها ما ترعاه، أو جمع لها ما تأكل( من مباح )أو أعتلفت بنفسها، أو علفها غاصبٌ

حراما: فلا زكاة( فيها ؛ لعدم السوم…

)ولو سامت بعض الحول ، وعلفت بعضه ؛ فالحكم للأكثر( فإن كان الأكثر السوم: وجبت ، وإلا لم تجب . وتقدم

معناه” انتهى.

وإذا كانت ترعى النهار كله، وتعلف في آخره طول السنة ، أو أكثرها : فهي سائمة.

جاء في فتاوى اللجنة الدائمة: ” س: لدي بعض الأغنام ولله الحمد أقوم بعلفها في الصباح بإعطائها حب الشعير أو
الأعلاف، ثم إذا انتهت يذهب بها الراعي إلى الجبال لنرعى بها من الصباح إلى قبيل الغروب، ثم يأتي بها الراعي

إلى البيت بالمساء.. وعلى هذه الحالة منذ سنوات كثيرة، هل نعد هذه الغنم من السائمة أم لا؟ أي هل عليها زكاة أم
لا؟

ج: إذا كان الواقع كما ذكرت من رعيها في النهار طول السنة أو أكثرها : فإنها تعتبر سائمة، وفيها الزكاة.

بكر أبو زيد … صالح الفوزان … عبد الله بن غديان … عبد العزيز آل الشيخ … عبد العزيز بن عبد الله بن باز”
انتهى من “فتاوى اللجنة الدائمة” المجموعة الثانية )8/ 41(.

والله أعلم.
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